

COMMUNIQUE DE PRESSE

JOURNEES DU PATRIMOINE LES 17 ET 18 SEPTEMBRE 2016

RANDONNEES VERS LES RUINES DU FALKENSTEIN – EXPOSITION

Contexte historique

Le château, édifié par le comte Pierre de Lutzelbourg, est mentionné pour la première fois en 1127. Il est destiné à protéger les possessions du comte situées dans la Forêt Sainte de Haguenau.

En 1150, Renaud, fils de Pierre, meurt sans laisser de descendant. Le château est alors partagé entre Folmar de Sarrewerden et la famille de Hohenstaufen. Jacques de Falkenstein apparaît comme témoin dans une charte signée à Haguenau en 1205 et en 1316, Gottfried, Conrad, Heinrich et Jacob de Falkenstein jurent la paix avec la ville de Strasbourg. Une paix castrale est signée en 1335, délimitant le château en trois parts au moyen de murs transversaux.

En 1419, Jean de *Finstingen* (Fénétrange) se dit seigneur de Falkenstein puisque usufruitier de la part des Sarrewerden ; en 1474 a lieu une convention de pariage entre les Falkenstein : aucune part ne doit être cédée, même à un autre membre de la famille, sans l'accord des autres pariers. Le château revient aux comtes de Deux-Ponts-Bitche en 1479 et en 1482-1483 éclate un conflit pour le non-respect de la convention entre les membres de la famille.

Les Falkenstein sont seuls maîtres du château en 1515 et la modernisation commencée par Balthasar est continuée par ses fils. En 1564, Philippe IV (1538-1590), comte de Hanau-Lichtenberg, achète le château aux enfants et petits-enfants de Balthasar et, quelques mois plus tard, il sera complètement détruit par un incendie et ne sera jamais reconstruit.

Objectifs

Les ruines du Falkenstein ont bénéficié d'un fort soutien de l'Etat et des collectivités au moment de leur mise en sécurité pour une réouverture au public.

L'engagement a été pris d'animer ces lieux chargés d'histoire et de patrimoine.

Si par le passé des actions ont été menées par la *Joubarbe*, le relais est pris depuis cette année par une bonne coopération entre la Commune de Philippsbourg et le club vosgien de Baerenthal qui ont au cours du printemps débroussaillé accès et mis en place une signalétique didactique sur l'ensemble du parcours.

Sur une idée originale de François Fasel, une exposition de 60 citations illustrées d'Albert Einstein sera visible au cours du weekend au pied des ruines. Elles narrent les idées de paix et de non-violence d'Einstein en son temps...comme un étrange parallèle au sein d'une actualité bien triste.

Programme

Randonnées guidées vers les ruines au départ du parking de l'étang de Hanau.

Le Samedi 17 septembre à 9h00 et 14h00

Le Dimanche 18 septembre à 9h00, 10h30 et 14h00

La marche durera environ une heure en passant notamment par l'étang de Lieschbach, joyaux du patrimoine naturel des alentours.

A chaque départ les visiteurs bénéficieront d'un exposé oral de quelques minutes sur l'histoire du Château de Falkenstein.

Aux ruines, une heure libre permettra aux curieux de « grimper » jusqu'à la table d'orientation et s'offrir une vue mémorable sur les Vosges du Nord, de prendre connaissance du parcours explicatif de découverte du château médiéval et de « méditer » à partir des citations d'Einstein.

Le retour se fera également sous la houlette d'un membre du club vosgien, avec possibilité de se désaltérer au snack du camping municipal de l'étang de Hanau.

Durée totale approximative : 3 heures

La commune de Philippsbourg remercie déjà le club vosgien de Baerenthal qui a répondu à l'appel sans hésitation et François Fasel pour son idée originale et son investissement reconnu pour le patrimoine.

Le Maire,

Mathieu MULLER